

Hugo Rafael Chávez Frías (1954-2013)

Por Adalberto SANTANA*

Honrar, honra.

José Martí

EL PASADO 5 DE MARZO ocurrió el lamentable deceso de Hugo Rafael Chávez Frías (1954-2013), presidente de la República Bolivariana de Venezuela. Su fallecimiento se produjo en el Hospital Militar Dr. Carlos Arvelo de Caracas a causa de una infección respiratoria como consecuencia de un padecimiento cancerígeno por el que estuvo más de tres meses internado en el Centro de Investigaciones Médico Quirúrgicas (Cimeq) de La Habana.

El mandatario venezolano fue un destacado luchador por la integración latinoamericana y de ello dio muestras al participar en la construcción de diversos organismos regionales que alentó y orientó, tanto en el terreno político como en el económico, social y cultural. Sus primeras acciones como jefe de Estado estuvieron encaminadas a la consecución de los principios de unidad regional: tan pronto fue proclamado triunfador de las elecciones de 1998, emprendió una visita a diversos países del mundo poniendo especial atención en los de América Latina. Dichas visitas se repetirían con el objetivo de establecer un proyecto alternativo de integración latinoamericana. El también fallecido historiador Salvador Morales, reconocido experto en las relaciones diplomáticas de Venezuela, escribió en 2008:

el mandatario [Hugo Chávez] no se ha dejado presionar y sus costosas propuestas integracionistas han fructificado en la creación y funcionamiento de Petrosur, Petrocaribe, Telesur y otros, que contribuyen a generar un panorama neoeconómico y geopolítico más favorable para proyectos de largo plazo y de alcances continentales.¹

* Director del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la Universidad Nacional Autónoma de México; e-mail: <asantana@unam.mx>.

¹ Salvador E. Morales Pérez, “Política exterior de Venezuela en los comienzos del siglo XXI”, en Adalberto Santana, comp., *Venezuela: política y migración*, México, CIALC-UNAM, 2008, p. 75.

A la par de estos ingentes y específicos organismos regionales, también destacó el esfuerzo y concurso del presidente Chávez en la formación y adhesión de Venezuela a organismos macrorregionales como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba); la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur); el Mercado Común del Sur (Mercosur); y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), organismo este último que se formó en Caracas en 2012, con el presidente Chávez como anfitrión, y en el que participan los treinta y tres Estados soberanos de la región. De ahí que durante sus exequias, y como reconocimiento a su relevante desempeño en pro de la integración latinoamericana —comparable al que tuvieron mandatarios y próceres latinoamericanos como Simón Bolívar, Francisco Morazán y Benito Juárez—, el 8 de marzo de 2013 treinta jefes de Estado y de Gobierno del mundo le rindieron honores en la sede de la Academia Militar en Caracas. Ahí estuvieron: Cristina Fernández de Kirchner de Argentina; Michiel Godfried Eman de Aruba; Evo Morales de Bolivia; Dilma Rousseff de Brasil; Sebastián Piñera de Chile; Juan Manuel Santos de Colombia; Laura Chinchilla de Costa Rica; Raúl Castro de Cuba; Stanley Betrian de Curazao; Roosevelt Skerrit de Dominica; Rafael Correa de Ecuador; Mauricio Funes de El Salvador; Otto Pérez Molina de Guatemala; Donald Ramotar de Guyana; Michel Martelly de Haití; Porfirio Lobo de Honduras; Portia Simpson Miller de Jamaica; Enrique Peña Nieto de México; Daniel Ortega Saavedra de Nicaragua; Ricardo Martinelli de Panamá; Ollanta Humala de Perú; Danilo Medina de República Dominicana; Denzil Douglas de San Cristóbal y Nieves; Ralph Gonsalves de San Vicente y las Granadinas; Kenneth Anthony de Santa Lucía; Desi Bouterse de Surinam; Kamla Persad-Bissessar de Trinidad y Tobago; y José Mujica de Uruguay.

La revista *Cuadernos Americanos*, así como el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) que la publica, son dos de los espacios académicos que la Universidad Nacional Autónoma de México tiene para realizar y concretar su vocación latinoamericanista, tal como lo confirma el lema de su escudo. Por ello es que en estas páginas honramos la memoria de Hugo Chávez como uno de los mandatarios de la región que más se empeñó por hacer realidad la integración de nuestra América.

El CIALC se gestó con las ideas bolivarianas del maestro Leopoldo Zea —admirador del empuje del entonces recién nombrado

presidente Hugo Chávez—,² y la revista *Cuadernos Americanos* fue fundada y dirigida durante mucho tiempo por don Jesús Silva Herzog, otro gran maestro universitario y latinoamericanista. Ambos pensadores nos legaron el espíritu que contribuye a un mayor conocimiento sobre América Latina y el Caribe, siempre desde una perspectiva propia y crítica. Haciéndonos eco de tales preceptos, en estas páginas reconocemos la contribución del presidente Chávez al desarrollo y profundización de una práctica política y de gobierno, a un pensamiento auténticamente bolivariano en pleno siglo XXI que sin duda ha resultado incluyente y alentador para el desarrollo de la democracia participativa latinoamericana. Larga vida a su proyecto.

² Leopoldo Zea, “Caída y emergencia de Hugo Chávez”, *Excelsior* (México), 28-IV-2002.